

PERAN RAHN HASAN DALAM PENGUATAN USAHA
NASABAH PEGADAIAN SYARIAH CABANG KEBOMAS
GRESIK

SKRIPSI

Oleh:

ANASTASYA NUR EVITASARI
NIM. G74215130



UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM PROGRAM
STUDI EKONOMI SYARIAH
SURABAYA
2019

Salah satu kebutuhan masyarakat adalah perlunya modal untuk usahanya. Sebagaimana ketika melihat kondisi pemilik usaha yang berkembang di masyarakat, mereka akan melakukan pembiayaan guna mencukupi kebutuhan modalnya. Ketika mereka melakukan pembiayaan melalui sektor perbankan, mereka dapat terkendala dengan besarnya agunan yang harus mereka berikan. Bahkan minimal agunan yang diminta oleh bank adalah berupa suatu surat BPKB meskipun dengan jumlah pembiayaan yang kecil. Sedangkan bila mereka melakukan pembiayaan di pegadaian syariah, mereka dapat dengan mudah menyesuaikan barang yang akan digadaikan dengan jumlah pinjaman yang mereka inginkan. Fokus utama penelitian ini adalah suatu usaha yang baru tumbuh dan beberapa usaha yang memerlukan modal tambahan untuk menaikkan jumlah produksinya. Dengan sedikit tambahan dana berupa modal usaha, dapat membantu mereka dalam meningkatkan omset penjualan setiap harinya.

Menurut Chandra bentuk dari pengembangan usaha dapat digambarkan sebagai suatu kondisi yang diharapkan untuk dapat memperoleh peningkatan jumlah omset penjualan. Sedangkan Kusumo mengemukakan bahwa suatu bentuk dari pengembangan usaha dilihat dari lima tahap, yaitu tahap konseptual, *start up*, stabilisasi, pertumbuhan (*growth stage*), dan kedewasaan⁶. Peningkatan omset dapat diperoleh melalui salah satu cara yaitu menambah jumlah modal usaha. Modal yang bertambah akan memungkinkan untuk meningkatkan jumlah

⁶ Fina Safinatul Ummah, "Analisa Produk Pembiayaan ARRUM BPKB dalam Meningkatkan Usaha Mikro Nasabah Pegadaian Syariah Kantor Cabang Sidoarjo" (Skripsi--UIN Sunan Ampel, Surabaya, 2018), 6.

produktivitas. Sehingga hasil dari bertambahnya modal adalah meningkatnya jumlah omset penjualan.

Dalam pemenuhan modal usaha, para pelaku usaha akan memilih suatu alternatif pembiayaan yang mudah, cepat, dan murah. Disesuaikan dengan kondisi tersebut, pegadaian syariah kemudian mengeluarkan suatu produk baru dari kegiatan *rahn hasan* yang merupakan salah satu produk gadai syariah yang tidak dipungut biaya titipan (*mu'nah*). Produk tersebut diberi nama *Rahn Hasan* yang mulai dikenal oleh masyarakat umum sejak diluncurkan pada 1 April 2018. Produk tersebut dijalankan sesuai dengan skema berbagai produk *rahn* lainnya, yaitu *rahn* syariah, *rahn* emas, dan *rahn tasjiy*. Kesyariahan *rahn hasan* belum diatur dalam suatu fatwa tersendiri, melainkan masih dilandasi fatwa DSN MUI No. 26 tentang *Rahn* Emas, fatwa DSN MUI No. 68 tentang *Rahn Tasjiy*, dan fatwa DSN MUI No. 92 tentang Pembiayaan yang Disertai *Rahn*⁷.

Melalui produk *Rahn Hasan* para pelaku usaha mikro dapat dengan mudah menambah jumlah modal sesuai keinginan mereka tanpa ada beban biaya titipan dari barang yang mereka gadaikan. Dengan modal yang mereka dapatkan, akan mendorong meningkatnya jumlah produktivitas maupun kulakanya, sehingga akan selaras pula dengan peningkatan jumlah omset penjualan yang mereka dapatkan.

⁷ Tim Advika, "Seperti Apa Penerapan Akad Rahn Hasan dalam Pegadaian Syariah?", <https://pegadaiansyariah.co.id/seperti-apa-penerapan-akad-rahn-hasan-dalam-pegadaian-syariah-detail-1696>, diakses pada 23 November 2018.

Menurut Direktur Utama Pegadaian, Sunarso, produk *Rahn Hasan* merupakan bentuk syariah dari produk Gadai Prima yang merupakan produk milik pegadaian konvensional⁸. Produk tersebut sama-sama memberikan pinjaman dengan nominal terbanyak Rp 500.000,-. Tenor pemberian pinjaman tersebut hanya berjangka 2 bulan. Hal tersebut juga menjadikan pembeda dengan gadai pada umumnya dengan tenor 4 bulan. Alasan dibebaskannya dari biaya titipan karena sasaran utama produk *Rahn Hasan* adalah dari kalangan mahasiswa atau pelajar dan sekelompok masyarakat menengah ke bawah yang selama ini belum tersentuh layanan pembiayaan dari perbankan.

Sejak pertama diperkenalkannya produk *Rahn Hasan* langsung diberlakukan di semua pegadaian syariah. Produk tersebut tentunya dikenalkan pula pada Pegadaian Syariah Cabang Kebomas, Gresik. Salah satu kantor pegadaian syariah yang mendapatkan izin pendirian berdasarkan pada keputusan Direksi Perum Pegadaian Nomor: 215/US1.00/2007 tentang Pembukaan Kantor Pegadaian Syariah Cabang Kebomas Gresik. Cabang ini merupakan salah satu cabang dari Kanwil Perum Pegadaian yang berlokasi di Jalan Dinoyo nomor 79 Surabaya. Pegadaian Syariah Cabang Kebomas ini didirikan untuk memenuhi kebutuhan sebagian masyarakat pedesaan di daerah tersebut.

Data nasabah Pegadaian Syariah Cabang Kebomas Gresik yang tercatat melakukan *Rahn Hasan* sejak April Sampai Desember 2018 berjumlah 109 nasabah. Dari jumlah tersebut akan diambil 8 data nasabah yang tercatat masih

⁸ Friska Yolanda, "Rahn Hasan, Gadai Syariah Tanpa Biaya Titipan", <https://www.republika.co.id/berita/ekonomi/korporasi/18/05/15/p8rpya370-rahn-hasan-gadai-syariah-tanpa-biaya-titipan>, diakses pada 18 Oktober 2018.

saya lakukan adalah pada jenis produk yang diteliti. Penelitian yang akan saya lakukan terfokus pada produk *Rahn Hasan* dan bagaimana melalui produk tersebut dapat meningkatkan pemberdayaan modal bagi usaha mikro. Perbedaan lainnya adalah luas cakupan penelitian, dimana penelitian ini mengambil sampel UMKN di Indonesia. Sedangkan objek penelitian yang akan saya lakukan adalah nasabah di Pegadaian Syariah Cabang Kebomas dan Pelayaann Unit Syariah Perum Permata Suci Gresik.

Kedua, penelitian yang dilakukan oleh Razak pada tahun 2017 dengan judul “*The Role of Ar-Rahn in Enhancing Financial Inclusion: A Structural Equation Modeling Approach*”. Penelitian ini menghasilkan adanya korelasi antara inklusi keuangan dengan pembiayaan *ar-rahn*. Pembiayaan tersebut berdampak positif terhadap tingkat kesejahteraan masyarakat¹⁰.

Persamaan penelitian ini dengan penelitian yang akan saya lakukan tentunya pada pembasannya. Dimana sama-sama membahas adanya peran dari produk *rahn* dalam meningkatkan keuangan UMKM. Sedangkan perbedaanya tentu adaa pada objek, dimana penelitian ini objek penelitian ini adalah masyarakat Malaysia sedangkan penelitian yang akan saya lakukan adalah nasabah di Pegadaian Syariah Cabang Kebomas Gresik.

Ketiga, penelitian yang dilakukan oleh Abubakar dan Handayani pada tahun 2016 dengan judul “*Legal Issues in Sharia Pawn Gold Practice in Indonesia*”. Penelitian ini menghasilkan kesimpulan dimana salah satunya bahwa gadai emas syariah digunakan sebagai alternatif oleh para pemilik UMKM dalam

¹⁰ Azila Abdul Razak, “The Role of Ar-Rahn in Enhancing Financial Inclusion: A Structural Equation Modeling Approach”, *Jurnal Pengurusan*, Nomor 50 (2017), 1.

meningkatkan produktifitasnya. Hal ini dibuktikan dengan jumlah 99,9% UMKM yang berkembang di masyarakat memperoleh pembiayaan secara mudah¹¹.

Persamaan penelitian ini dengan penelitian yang akan saya lakukan adalah sama-sama meneliti adanya pengaruh gadai emas sebagai produk dari pegadaian syariah berkontribusi terhadap perkembangan UMKM. Perbedaannya dalam penelitian tersebut membahas banyak hal lain disamping hubungannya dengan pemberdayaan UMKM, melainkan juga meliputi regulasi gadai dan pelayanan pembiayaan yang didasarkan pada regulasi dari fatwa DSN-MUI.

Kecempat, penelitian yang dilakukan oleh Muftifiandi pada tahun 2015 dengan judul “Peran Pembiayaan Produk Ar-Rum bagi UMKM pada PT. Pegadaian (Persero) Cabang Syariah Simpang Patal Palembang”. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa produk pembiayaan Ar-Rum berperan khusus dalam perkembangan UMKM. Dijelaskan bahwa setelah melakukan pembiayaan dengan produk tersebut, para UMKM dapat meningkatkan modal mereka yang digunakan dalam menjamin usahanya agar dapat tetap konsisten melakukan kegiatan usahanya¹².

Persamaan penelitian ini dengan penelitian yang akan saya lakukan adalah pembahasan dari peran produk *rahn* milik pegadaian syariah bagi UMKM di sekitarnya. Sedangkan perbedaannya terletak pada jenis produknya, yaitu dalam

¹¹ Lastuti Abubakar dan Tri Handayani, “Legal Issues in Sharia Pawn Gold Practice in Indonesia”, *Fiat Justisia*, Volume 11, Nomor 1 (Maret, 2016), 12.

¹² Muftifiandi, “Peran Pembiayaan Produk Ar-Rum bagi UMKM pada PT. Pegadaian (Persero) Cabang Syariah Simpang Patal Palembang”, *Financc*, Volume 1, Nomor 1 (Juli, 2015), 112.

penelitian ini objek penelitiannya adalah produk *Ar-Rum*, sedangkan dalam penelitian yang akan saya lakukan akan mengamati produk *Rahn Hasan*.

Kelima, penelitian yang dilakukan oleh Ardiani dan Robby pada tahun 2015 dengan judul “Gadai Emas Alternatif Tambahan Modal Usaha Mikro Kecil dan Menengan pada Lembaga Keuangan Syariah”. Penelitian ini memberikan kesimpulan bahwa produk gadai emas dari BNI Syariah KCM Rungkut, BRI syariah Gubeng, dan BMT UGT Sidogiri Capem Gubeng dapat menjadi salah satu solusi dari permasalahan modal yang dialami para pemilik UMKM. Alasan pemilik UMKM menggunakan produk tersebut karena persyaratan pembiayaan yang mudah dan cepat dapat mempermudah pengusaha UMKM untuk segera mendapatkan modal untuk usahanya. Besar pembiayaan yang dilakukan tergantung pada seberapa jumlah emas yang digadaikan. Mereka akan menerima jumlah pembiayaan sesuai harga taksiran emas yang diberikan. Selain itu, biaya yang dikenakan dalam pembiayaan tersebut dinilai tidak memberatkan nasabah. Sehingga permasalahan akan modal yang sering dialami oleh para pengusaha UMKM dapat terpenuhi dengan kegiatan gadai emas milik lembaga keuangan syariah. Selain itu, gadai emas juga dapat mengembangkan dan meningkatkan usaha UMKM¹³.

Persamaan penelitian ini dengan penelitian yang akan saya lakukan terletak pada pembahasan gadai emas yang digunakan sebagai alternatif penambahan modal bagi UMKM. Perbedaan penelitian ini dengan penelitian yang akan saya

¹³ Nindira Ardiani dan Muhammad Nafik H.R., “Gadai Emas Alternatif Tambahan Modal Usaha Mikro Kecil dan Menengan pada Lembaga Keuangan Syariah”, *JESTT*, Volume 2, Nomor 8 (Agustus, 2015), 696.

lakukan adalah jika dalam penelitian ini produk gadai emas yang diteliti berasal dari produk berbagai lembaga keuangan syariah bank maupun non bank, sedangkan dalam penelitian yang akan saya lakukan, produk gadai emas tanpa biaya titipan yang merupakan produk baru dari pegadaian syariah.

Keenam, penelitian yang dilakukan oleh Martono pada tahun 2010 dengan judul “Prospek Rahn (Gadai Syari’ah) dalam Mendukung Pemberdayaan Ekonomi Rakyat”. Penelitian ini menghasilkan potensi suatu gadai syariah dapat dikembangkan dengan pembenahan yang dilakukan dalam berbagai struktural yang ada. Gadai syariah menggunakan akad *qardhul hassan* yang dapat membantu pengusaha mikro pemula maupun para pengusaha mikro yang telah lama berdiri namun sedang mengalami kelesuan usaha dan ingin kembali bangkit¹⁴.

Persamaan penelitian ini dengan penelitian yang akan saya lakukan adalah bagaimana produk gadai dapat mendukung pemberdayaan ekonomi. Sedangkan perbedaannya terletak pada objek penelitian. Jika pada penelitian ini, produk gadai diambil dari berbagai produk bank syariah, sedangkan gadai dalam penelitian yang akan saya lakukan adalah produk dari pegadaian syariah.

Ketujuh, penelitian yang dilakukan oleh Prihantono pada tahun 2014 dengan judul “Peran Bank dan Pegadaian Syariah dalam Pemenuhan Kebutuhan Ekonomi Rumah Tangga”. Penelitian ini berisi tentang alasan rumah tangga memilih produk dengan akad *ijarah* dan *rahn* karena dengan akad tersebut mereka dapat memenuhi kebutuhan sehari-hari meskipun sedang mengalami defisit dana.

¹⁴ Martono, “Prospek Rahn (Gadai Syari’ah) dalam Mendukung Pemberdayaan Ekonomi Rakyat”, *Al-Iqtisad*, Volume 1, Nomor 2 (Juli, 2010), 37.

Mereka lebih tertarik pada proses pembiayaan yang mudah dilakukan. Maka dari itu produk *rahn* dari pegadaian syariah memiliki peran yang cukup penting dalam memenuhi ekonomi rumah tangga¹⁵.

Penelitian ini mempunyai kesamaan dengan penelitian yang akan saya lakukan yaitu sama-sama mempunyai bahasan yang berisi produk *Rahn* dari pegadaian syariah yang digunakan sebagai pemenuhan kebutuhan. Sedangkan perbedaannya, dalam penelitian ini membahas berbagai produk pembiayaan dari perbankan dan pegadaian syariah, namun dalam penelitian yang akan saya lakukan hanya membahas produk *Rahn Hasan* sebagai produk baru dari pegadaian syariah. Selain itu, dalam penelitian ini menghubungkan dengan pemenuhan kebutuhan rumah tangga, namun dalam penelitian yang akan saya lakukan mencari hubungannya dengan pemberdayaan ekonomi para pengusaha mikro yang menjadi nasabah di pegadaian syariah.

Kedelapan, penelitian yang dilakukan oleh Anggraeni, dkk. Pada tahun 2013 dengan judul “Akses UMKM Terhadap Pembiayaan Mikro Syariah dan Dampaknya Terhadap Perkembangan Usaha: Kasus BMT Tadbiirul Ummah, Bogor”. Penelitian ini menyampaikan hasil bahwa pembiayaan mikro syariah dari BMT Tadbiirul Ummah yang diberikan mampu meningkatkan keuntungan UMKM sebesar 82,04 juta per tahun¹⁶.

¹⁵ Prihantono, “Peran Bank dan Pegadaian Syariah dalam Pemenuhan Kebutuhan Ekonomi Rumah Tangga”, *Khatulistiwa – Jurnal of Islamic Studies*, Volume 4, Nomor 1 (Maret, 2014), 69.

¹⁶ Luktyawati Anggraeni, “Akses UMKM terhadap Pembiayaan Mikro Syariah dan Dampaknya terhadap Perkembangan Usaha: Kasus BMT Tadbiirul Ummah, Bogor”, *al-Muzara'ah*, Volume 1, Nomor 1 (2013), 66.

Persamaan penelitian ini dengan penelitian yang akan saya lakukan adalah sama-sama membahas bagaimana usaha mikro dapat meningkatkan usahanya melalui pembiayaan yang didapat dari lembaga keuangan syariah. Sedangkan perbedaannya adalah pada jenis lembaga keuangan syariahnya. Pada penelitian ini bertempat di BMT, sedangkan dalam penelitian yang akan saya lakukan bertempat di pegadaian syariah.

Kesembilan, penelitian yang dilakukan oleh Simanjuntak pada tahun 2018 dengan judul “Pengaruh Kinerja Pembiayaan Mikro *Musyarakah* dan *Mudharabah* di Bank Syariah Terhadap Sektor Usaha Mikro di Provinsi Jawa Timur”. Penelitian ini memberikan kesimpulan berupa adanya pengaruh linier antara pembiayaan yang mereka teliti dengan beberapa sektor usaha mikro di wilayah Jawa Timur. Dengan bertambahnya kesejahteraan para pelaku usaha mikro, maka tingkat pengangguran dan kemiskinan menurun di wilayah tersebut¹⁷.

Persamaan penelitian ini dengan penelitian yang akan saya lakukan adalah adanya hubungan antara peningkatan usaha mikro melalui produk pembiayaan di lembaga keuangan syariah. Sedangkan perbedaannya dengan penelitian yang akan saya lakukan terletak pada akad yang digunakan dalam pembiayaan.

Kesepuluh, penelitian yang dilakukan oleh Medias, dkk. Pada tahun 2017 dengan judul “Pemberdayaan Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) Melalui *Baitul Maal wa Tamwil* di Kabupaten Magelang”. Hasil dari penelitian

¹⁷ Rusli Simanjuntak, “Pengaruh Kinerja Pembiayaan Mikro *Musyarakah* dan *Mudharabah* di Bank Syariah terhadap Sektor Usaha Mikro di Provinsi Jawa Timur”, *IJIEF*, Volume 1, Nomor 1 (Juli, 2018), 49-50.

yaitu *rahn* syariah, *rahn* emas, dan *rahn tasjiy*. Kesyariahan *rahn hasan* belum diatur dalam suatu fatwa tersendiri, melainkan masih dilandasi fatwa DSN MUI No. 26 tentang *Rahn* Emas, fatwa DSN MUI No. 68 tentang *Rahn Tasjiy*, dan fatwa DSN MUI No. 92 tentang Pembiayaan yang Disertai *Rahn*¹⁹.

Proses pelaksanaan dari produk *Rahn Hasan* tidak bertentangan dengan syariat Islam. Meskipun tetap adanya beban dari biaya administrasi, telah disesuaikan dengan seberapa besar jumlah yang dikeluarkan oleh Pegadaian Syariah. Sehingga termasuk biaya yang riil dalam suatu pembiayaan. Tidak dibebankannya *mu'nah* dalam produk ini untuk lebih menunjukkan bahwa transaksi ini terbebas dari riba, meskipun pada hakikatnya *mu'nah* tidak dilarang dalam ketentuan syariat Islam.

Pegadaian Syariah Cabang Kebomas Gresik telah memasarkan produk *Rahn Hasan* sejak April 2018. Para nasabah didukasi tentang keistimewaan produk tersebut. Berikut ketentuan dalam pengajuan *rahn hasan* di Pegadaian Syariah Cabang Kebomas Gresik, yaitu:

- a. Nasabah menyerahkan objek gadai yang berupa berbagai barang berharga yang dimiliki disesuaikan dengan ketentuan pegadaian syariah.

¹⁹ Tim Advika, "Seperti Apa Penerapan Akad Rahn Hasan dalam Pegadaian Syariah?", <https://pegadaiansyariah.co.id/seperti-apa-penerapan-akad-rahn-hasan-dalam-pegadaian-syariah-detail-1696>, diakses pada 23 November 2018.

- b. Barang yang digadaikan kemudian akan ditaksir untuk mendapatkan sejumlah uang tertentu.
- c. Nasabah akan memperoleh pembiayaan dengan batas maksimal Rp 500.000,-.
- d. Nasabah akan memperoleh berkas untuk maksimal penebusan barang gadai atau melakukan perpanjangan dengan tenor 2 bulan.

2. Penguatan Usaha

Menurut Chandra bentuk dari pengembangan usaha diwujudkan sebagai suatu kondisi dengan adanya peningkatan omset penjualan. Penguatan usaha dilakukan dengan adanya dukungan tambahan modal yang diperoleh dari berbagai sumber dana. Modal sebagai bahan pokok yang digunakan dalam peningkatan jumlah produksi. Melalui peningkatan jumlah produksi, diharapkan keuntungan yang didapatkan akan ikut meningkat. Penguatan usaha melalui tambahan modal tetap harus diawasi untuk meminimalisir terjadinya penyelewengan dana. Selain dari segi penambahan modal, penguatan usaha juga dilakukan dengan adanya berbagai pembimbingan dan pelatihan. Hal tersebut disarankan demi menjaga *quality control* setiap produk usahanya.

3. Nasabah *Rahn Hasan* di Pegadaian Syariah Cabang Kebomas Gresik.

Sasaran utama produk *Rahn Hasan* adalah para pelajar atau mahasiswa dan pelaku usaha yang terkendala dengan proses pengajuan pembiayaan di bank. Hal tersebut dilandaskan dari kondisi yang

diharapkan jumlah kulakan mereka dapat bertambah yang diungkapkan akan selaras pula dengan peningkatan pendapatan mereka.

Menurut Direktur Utama Pegadaian, Sunarso, adanya inovasi diberlakukannya *rahn hasan* merupakan bentuk syariah dari produk gadai prima yang merupakan produk milik pegadaian konvensional¹⁷. Produk tersebut sama-sama memberikan pinjaman dengan nominal terbanyak Rp 500.000,-. Tenor pemberian pinjaman tersebut hanya berjangka 2 bulan. Ketentuan untuk melakukan perpanjangan, tidak terikat dengan jumlah hari karena tidak ketentuan membayar *mu'nah*. Maka ketika melakukan perpanjangan di setian 2 bulan hanya akan membayar biaya adminisy=trasi sebesar pengeluaran yang dibutuhkan untuk pencatatan. Hal tersebut juga menjadikan pembeda dengan *rahn* lainnya, yang pada umumnya memiliki tenor 4 bulan dan ketika melakukan perpanjangan disesuaikan dengan jumlah hari untuk membayar besarnya *mu'nah*. Alasan dibebaskannya dari biaya titipan karena sasaran utama diluncurkannya inovasi *rahn hasan* adalah dari kalangan mahasiswa atau pelajar, ibu rumah tangga, dan sekelompok masyarakat menengah ke bawah yang selama ini belum tersentuh layanan pembiayaan dari perbankan.

¹⁷ Friska Yolanda, "Rahn Hasan, Gadai Syariah Tanpa Biaya Titipan", <https://www.republika.co.id/berita/ekonomi/korporasi/18/05/15/p8rpya370-rahn-hasan-gadai-syariah-tanpa-biaya-titipan>, diakses pada 18 Oktober 2018.

pinjaman yang akan diperoleh nasabah dari hasil taksiran barang tersebut.

- b. Setelah mencapai kesepakatan antara kedua belah pihak mengenai taksiran dan pinjaman yang akan diperoleh nasabah. Maka nasabah melakukan akad dengan pihak pegadaian yakni dengan cara menandatangani Surat Bukti Rahn (SBR) yang telah disediakan oleh pihak pegadaian.
- c. Setelah melakukan akad, pihak nasabah akan memperoleh pinjaman (dalam bentuk uang) yang diperoleh dari hasil taksiran barang gadai, serta nasabah akan di bebani biaya jasa simpan. Dimana besar biaya jasa simpan tersebut tergantung pada golongan barang yang digadaikan. Sedangkan pihak Pegadaian Syariah akan memperoleh biaya administrasi dibayar diawal, sedangkan jasa simpan pada saat pelunasan hutang.
- d. Nasabah melunasi barang yang digadaikan dengan cara mengangsur jumlah pinjaman yang diberikan serta biaya jasa simpan yang dikenakan oleh Pegadaian Syariah sesuai dengan akad yang telah disepakati.

Barang yang dapat digandaikan memiliki ketentuan yang telah dicantumkan dalam peraturannya. Secara umum barang tersebut adalah barang yang memiliki nilai ekonomis. Nilai dari barang tersebut nantinya akan ditaksir untuk menentukan seberapa besar

Usaha yang dimaksud dalam Undang-undang tentang Wajib Daftar Perusahaan, usaha dimaksudkan sebagai suatu perbuatan yang dilakukan dengan tujuan ekonomi. Sedangkan menurut menurut Hughes dan Kapoor bahwa suatu usaha merupakan salah satu kegiatan terorganisir dengan tujuan memproduksi dan memasarkan barang atau jasa untuk mencukupi kebutuhan masyarakat dan memperoleh laba untuk usahanya.

Islam mengajarkan wajibnya seorang muslim untuk giat bekerja. Bahkan Islam mengatakan bahwa bekerja merupakan suatu kewajiban umat. Sebagaimana teorin yang disampaikan oleh Adi Warman Azwar Karim bahwa kegiatan bekerja maupun berusaha adalah suatu pokok produksi. Kegiatan ini memiliki andil besar dalam berlangsungnya hidup manusia. Selain itu bekerja juga menajdi salah satu upaya peribadatan yang dilakukan manusia kepada Tuhannya. Hal tersebutlah yang memperjelas adanya ketentuan wajib dalam hal bekerja atau berusaha.

Sebagai salah satu bentuk jihad, berusaha dalam membangun perekonomian harus dilakukan setiap manusia dalam menyempurnakan tugasnya sebagai *khalifah* di dunia ini. Berbgai hal harus ikut selaras dan sejalan dalam berusaha seperti perlunya niat suci untuk jujur dan ada unsure yang dapat merugikan orang lain. Dalam menjalankan usahanya, setiap manusia selalu mempunyai pemikiran akan kebutuhan pemenuhan hidupnya serta keluarganya. Tidak ada yang dapat diperoleh dengan cuma-cuma, selagi menginginkan sesuatu haruslah ada usaha yang dikeluarkan. Untuk saling membantu sesame sekalipun, perlu adanya

lima tahapan yaitu tahap konseptual, *start up*, stabilisasi, pertumbuhan (*growth stage*), dan kedewasaan²³.

Pola yang kemudian muncul tentang bagaimana memperoleh peningkatan omset penjualan adalah dengan adanya suntukan modal. Modal digunakan sejak membangun dan akan terus digunakan untuk melakukan perkembangan usaha. Secara rasional bahwa ketika sejumlah modal ditambahkan saat melakukan suatu usaha, maka jumlah produksi dari usaha tersebut akan meningkat, sehingga jumlah omset pendapatan akan ikut mengalami peningkatan.

Modal usaha yang dimaksud dalam Kamus Besar Bahasa Indonesia diartikan sebagai bentuk uang yang dipakai untuk berdagang. Selain uang, modal usaha juga dapat berupa barang ataupun ketrampilan yang pada dasarnya digunakan untuk mengembangkan suatu usaha. Modal usaha yang dimaksud akan terus digunakan selama kegiatan dari bisnis tersebut masih berjalan. Sedangkan Bambang Riyanto berpendapat bahwa pengertian dari modal usaha ada dua yaitu modal konkrit atau modal aktif dan modal abstrak atau modal pasif²⁴.

Pada intinya kebutuhan akan modal usaha dapat terpenuhi melalui dua sumber permodalan, yaitu sendiri dan modal asing. Berikut penjelasan dari kedua modal tersebut:

²³ Fina Safinatul Ummah, "Analisa Produk Pembiayaan ARRUM BPKB dalam Meningkatkan Usaha Mikro Nasabah Pegadaian Syariah Kantor Cabang Sidoarjo" (Skripsi--UIN Sunan Ampel, Surabaya, 2018), 6.

²⁴ Nanik wijayanti, "Studi Eksplorasi Manfaat Penguatan Modal Usaha Program Pemberdayaan Ekonomi Berbasis Kewilayahan (PEW) bagi Usaha Mikro dan Kecil di Kecamatan Umbulharjo Kota Yogyakarta tahun 2012-2013" (Skripsi—Universitas Negeri Yogyakarta, 2015), 37.

- b. Untuk tetap konsisten menajlaan usaha yang terbesar dari unsure riba, maka pegadaian syariah akan senantiasa mengikuti sistem dan prosedur yang telah ditetapkan oleh perum pegadaian. Selama menjalankan kegiatan usahanya.
 - c. Untuk membuat prosedur baku tentang kegiatan operasional dan gadai syariah agar selalu dapat dijadikan pedoman selama pelaksanaan di lapangan. Setiap prosedur yang telah dibakukan menjadi seperti buku manual yang digunakan sebagai langkah-langkah dalam berkegiatan untuk memperoleh apa yang telah dicita-citakan.
3. Visi dan Misi Pegadaian Syariah Cabang Kebomas Gresik
- a. Visi

Sejak awal pendiriannya, Pegadaian Syariah Cabang Kebomas Gresik memiliki visi yang disesuaikan dengan visi pegadaian syariah secara umum yaitu sebagai pemberi solusi terhadap pola bisnis terpadu yang utamanya berbasis kegiatan gadai sebagai *market leader* agar selalu menjadi yang terbaik bagi masyarakat menengah kebawah⁷.
 - b. Misi

Pegadaian syariah memberikan suatu kegiatan pemberdayaan yang tercepat, termudah, aman, dan selalu memberikan kegiatan

⁷ Fina Safinatul Ummah, “Analisis Produk Pembiayaan ARRUM BPKB dalam Meningkatkan Usaha Mikro Nasabah Pegadaian Syariah Kantor Cabang Sidoarjo” (Skripsi—UIN Sunan Ampel, Surabaya, 2018), 45.

- g. Selama melakukan gadai hanya boleh satu kali menggunakan *rahn hasan*. Nasabah dapat melakukan *rahn hasan* lagi apabila telah tidak memiliki tanggungan gadai lainnya. Ditambahkan bahwa ketika ada satu nama yang tercantum di kartu keluarga telah melakukan *rahn hasan*, maka anggota keluarga yang lain tidak boleh melakukan gadai yang sama kecuali seperti yang telah ditentukan pada ketentuan sebelumnya.
- h. Apabila ada pihak yang cacat dalam melakukan kewajibannya ataupun muncul perselisihan antar dua pihak tersebut, maka harus diselesaikan melalui musyawarah terlebih dahulu. Namun, jika tidak membuahkan hasil musyawarah, maka harus melalui badan arbitrase syariah untuk menyelesaikan perselisihan tersebut.

2) Sasaran utama *rahn hasan*

Disesikan dengan tujuan adanya *rahn hasan* yaitu untuk menyediakan pembiayaan yang mudah dan murah, maka sasaran utama produk ini adalah dari kalangan pelajar atau mahasiswa, ibu rumah tangga, dan para pekerja kecil atau pengusaha lainnya. Sebenarnya tidak ada ketentuan khusus yang mengikat harus nasabah tercatat di atas yang dapat melakukan *rahn hasan*. Hal ini dikarenakan pemberlakuan *rahn hasan* sama seperti *rahn emas* yaitu menyeluruh untuk kalangan mana saja. Seperti yang telah disampaikan oleh bapak Zainul Arifin selaku penaksir di Pegadaian Syariah Cabang Kebomas Gresik dan Ibu Anik Pegadaian Syariah Deputy Surabaya

diterima sebesar Rp 500.000,-. Jadi nasabah dapat memilih berapa jumlah uang yang diinginkan. Secara umum nasabah Pegadaian Cabang Pembantu Syariah Kebomas Gresik akan meminta sejumlah uang antara Rp 50.000,- hingga Rp 500.000,-.

- c. Setelah *rahin* mengutarakan jumlah uang yang diinginkannya, kemudian *rahin* diminta untuk melakukan penandatanganan akad *rahn hasan*.
- d. Petugas penjaga barang gadai akan menyimpan barang milik *marhun* yang telah diserahkan. dalam pengelolaan barang gadai akan dicantumkan keterangan besarnya barang gadai, jumlah uang yang diberikan, tanggal masuknya barang, dan kode transaksi pemiliknya.
- e. Kasih menyerahkan sejumlah uang kepada *rahin* dengan jumlah yang telah disepakati sebelumnya.
- f. *Rahin* menerima uang dan slip berisi keterangan maksimal tenor *rahn hasan* dan catatan jumlah uang yang harus diberikan untuk mengambil barang yang telah digadaikan. Tanggal maksimal dari tenor *rahn hasan* dapat diperpanjang setiap dua bulan sekali sebelum jatuh tempo. Dalam akan yang telah ditandatangani telah dituliskan bahwa bila barang yang telah digadaikan tidak ditebus selama 2 bulam lebih satu minggu, maka secara otomatis barang milik *rahin* tersebut telah masuk dalam barang lelang.

Jumlah nasabah *rahn hasan* yang terlihat sangat sedikit menurut data yang tercatat, ternyata sistem di kantor Pegadaian Cabang Pembantu syariah Kebomas Gresik hanya mencatat satu nama nasabah sebanyak satu kali meskipun melakukan transaksi yang sama berulang kali. Berikut penjelasan dari Zainul Arifin selaku penaksir

Data tentang berapa jumlah nasabah dalam sistem selalu memuat nama yang berbeda, itulah yang membuat jumlah pengguna *rahn hasan* terlihat sangat sedikit. Padahal beberapa nasabah paling tidak dua kali mengajukan *rahn hasan*. Jika ingin melihat berapa kali seorang nasabah kembali menggunakan produk yang sama, maka harus membuka setiap portofolio nasabah tersebut.

Dari 109 nasabah *rahn hasan* yang tercatat mulai bulan April sampai dengan Agustus 2018, penulis mengambil 8 nasabah dengan menggunakan metode *snow ball*. Nasabah yang diteliti adalah mereka yang tercatat masih menjadi nasabah aktif *rahn hasan* dan menggunakan uang hasil gadai untuk keperluan usaha yang dimilikinya.

Kemudian penulis melakukan penelitian dengan melakukan pendataan perkembangan usaha kedelapan nasabah tersebut melalui jumlah omset penjualan yang tercatat sejak bulan Agustus hingga bulan Desember 2018. Berikut data kedelapan nasabah tersebut:

jadi saya pasti dapat untung dari kulakan tadi. Ya pokoknya biar tiap bulan pendapatan saya itu bisa naik³⁵.

Dari hasil wawancara tersebut, seluruh nasabah sepakat bahwa memang hanya satu tujuan utama mereka melakukan gadai adalah untuk mengembangkan usahanya. Para nasabah yang akan memulai usaha bahkan juga memberikan penjelasan demikian. Kemudian peneliti memutuskan untuk mengamati perkembangan usaha nasabah setelah melakukan gadai selama beberapa bulan kemudian.

Untuk mendapatkan data mengenai perkembangan usaha nasabah *rahn hasan*, peneliti menggunakan acuan perubahan jumlah omset tiap bulan. Data akan penulis sajikan dalam bentuk grafik untuk memudahkan penggambaran adanya perkembangan omset yang didapatkan oleh nasabah *rahn hasan* di Pegadaian Cabang Pembantu Syariah Kebomas Gresik. Berikut penyajiannya:

³⁵ Sukeri, Risa, *Wawancara*, Gresik, 14 Agustus 2018; Anisa, *Wawancara*, Gresik, 15 Agustus 2018; Annisa, Suprayitno, *Wawancara*, Gresik, 18 Agustus 2018; Jamila, *Wawancara*, Gresik, 21 Agustus 2018; Mindi, Romilah, *Wawancara*, Gresik, 25 Agustus 2018.

penjualan. Sedangkan data yang disajikan dalam grafik begitu sering mengalami kenaikan atau penurunan omset pada bulan-bulan berikutnya. Alasan dari kenaikan omset pada bulan berikutnya dikarenakan oleh adanya tambahan modal nasabah setelah melakukan gadai menggunakan *rahn hasan*. Penjelasannya adalah ketika modal nasabah bertambah, maka mereka akan menaikkan tingkat produktivitasnya. Bagi pengusaha yang merupakan produsen langsung dari suatu produk, mereka akan menambah jumlah produksinya ketika mendapatkan tambahan modal. Sedangkan untuk pengusaha yang menjual barang milik orang lain, maka mereka akan meningkatkan jumlah kulakan mereka ketika mendapatkan tambahan modal. Dengan kulakan dalam jumlah banyak, nasabah mendapatkan keuntungan lebih karena harga gulakan akan lebih murah.

Alasan mengenai penurunan omset yang dialami oleh hampir semua nasabah pada waktu tertentu karena masalah yang sifatnya kondisional. Beberapa nasabah mengaku mengalami kendala untuk tidak berproduksi ataupun tidak melakukan penjualan karena ada masalah kepentingan keluarga atau sedang sakit. Penurunan omset yang terjadi di waktu-waktu tertentu bukan berarti tidak berhasilnya usaha setelah adanya tambahan modal melalui *rahn hasan*. Melainkan jumlah akumulatif tiap ketika satu bulan akan turun manakala seorang pengusaha tidak melakukan kegiatan usahanya selama beberapa hari, sehingga tidak memungkinkan adanya pemasukan omset di hari tersebut. Dari hasil wawancara, semua nasabah memberikan penjelasan yang secara umum memiliki kesamaan yaitu

datang ke kantor pegadaian syariah dengan membawa barang yang digadaikan. Kebanyakan barang gadai yang diterima oleh Pegadaian Cabang Pembantu Syariah Kebomas Gresik berupa berbagai bentuk perhiasan emas maupun emas batangan. Kemudian *rahin* menyerahkan barang yang akan digadaikan dengan mengisi form pengajuan gadai dan menandatangani. Kemudian Penaksir akan menaksir harga *marhun* (objek gadai) yang diserahkan. Harga taksiran maksimal objek tersebut akan diberitahukan kepada *rahin* untuk memberikan persetujuan berapa jumlah uang yang diinginkan. Untuk melakukan *rahn hasan*, jumlah nominal yang dapat diterima sebesar Rp 500.000,-. Jadi nasabah dapat memilih berapa jumlah uang yang diinginkan. Secara umum nasabah Pegadaian Cabang Pembantu Syariah Kebomas Gresik akan meminta sejumlah uang antara Rp 100.000,- hingga Rp 500.000,-. Setelah *rahin* mengutarakan jumlah uang yang diinginkan, dalam kondisi seperti itulah akad akan berlangsung. Setelah semua itu disetujui, barang gadai milik nasabah akan langsung disimpan dan nasabah akan mendapatkan dana pembiayaan sesuai yang telah terjadi dalam akad. Hal yang perlu ditambahkan adalah pemberitahuan tenor pinjaman untuk *rahn hasan* adalah dua bulan. Jika dalam waktu tersebut nasabah belum bisa mengembalikan seluruh pembiayaan, maka diberlakukan sistem perpanjang untuk menambah tenor pengembalian untuk dua bulan berikutnya.

Semua pihak yang terlibat dalam transaksi pengajuan *rahn hasan* telah sesuai dengan rukun dan syarat *rahn*. Pemenuhan akan rukun gadai diwujudkan dengan adanya *rahin* selaku nasabah yang memberikan barang gadai, ada pula *murtahin* selaku pihak dari pegadaian syariah yang menerima barang gadai, juga terdapat

pembiayaan tersebut. Adanya sejumlah modal yang didapatkan dengan menggunakan produk *rahn hasan* juga terbukti meningkatkan omset penjualan.

Dari berbagai peran positif hasil adanya *rahn hasan* terhadap perkembangan usaha nasabahnya, justru berbanding terbalik dengan kemungkinan munculnya kerugian yang dialami oleh pegadaian syariah. Memang tujuan diberlakukannya *rahn hasan* adalah untuk menarik minat nasabah baru dari kalangan pelajar atau mahasiswa, ibu rumah tangga, dan pengusaha kecil lainnya, namun bila kondisi ini terus bertambah, pegadaian syariah akan kewalahan dalam memberikan dana pinjaman. Ketika nasabah lebih banyak menggunakan *rahn hasan* yang nitabene tidak memberlakukan adanya tambahan *mu'nah* dalam transaksinya, membuat pegadaian syariah tidak mengalami keuntungan. Kemudian dampak selanjutnya yang muncul adalah kerugian jika pegadaian syariah menghilangkan atau merusakkan barang gadai milik nasbaah. Biaya yang dikeluarkan untuk melakukan penggantian atau perbaikan barang gadai nasabah, akan menurunkan pendapat pegadian. Jika hal tersebut terjadi, ditambah pula dengan tidak adanya keuntungan yang masuk dari biaya *mu'nah*, dan pengajuan *rahn hasan* semakin meningkat, maka dipastikan pegadaian akan kehabisan dana untuk memenuhi kebutuhan pembiayaan yang diajukan oleh nasabah. Oleh karena itu perlunya dievaluasi kembali tentang dampak positif dan negatif akan peran *rahn hasan* bagi nasabah pegadagaan syariah.

- Martono, "Prospek Rahn (Gadai Syari'ah) dalam Mendukung Pemberdayaan Ekonomi Rakyat", *Al-Iqtisad*, Volume 1, Nomor 2, Juli, 2010.
- Moleong, Lexy J. *Metode Penelitian Kualitatif Edisi Revisi*. Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 2009.
- Muftifiandi, "Peran Pembiayaan Produk Ar-Rum bagi UMKM pada PT. Pegadaian (Persero) Cabang Syariah Simpang Patal Palembang", *Finance*, Volume 1, Nomor 1, Juli, 2015.
- Pasaribu, Chairuman, Suhrawardi K. Lubis. *Hukum Perjanjian dalam Islam*. Jakarta: Sinar Grafika, 2004.
- Prihantono, "Peran Bank dan Pegadaian Syariah dalam Pemenuhan Kebutuhan Ekonomi Rumah Tangga", *Khatulistiwa – Jurnal of Islamic Studies*, Volume 4, Nomor 1, Maret, 2014.
- PT.Pegadaian (Persero), *Buku Kantor Cabang Syariah: Struktur organisasi dan Tata Kerja*. Surabaya, t.p., 2014.
- Rahmawati, Alfindita. "Analisis Biaya Penitipan (Ujrah) dan Denda Keterlambatan Pelunasan Produk Gadai Emas dalam Meningkatkan Loyalitas Nasabah di Pegadaian Syariah Kantor Cabang Sidoarjo". Skripsi-UIN Sunan Ampel, Surabaya, 2018.
- Razak, Azila Abdul. "The Role of *Ar-Rahn* in Enhancing Financial Inclusion: A Structural Equation Modeling Approach", *Jurnal Pengurusan*, Nomor 50, 2017.
- Redaksi. "Hukum-hukum Barang Gadaian Selama dalam Status Digadaikan", dalam <http://asysyariah.com/hukum-hukum-barang-gadaian-selama-dalam-status-digadaikan/>, diakses pada 24 Desember 2018.
- S., Andika Chandra, R.R. Retno Ardianti. "Faktor-faktor Penghambat Pertumbuhan Usaha Mikro dan Kecil pada Sektor Formal di Jawa Timur", *AGORA* Volume 2, Nomor 1, 2014.
- Simanjuntak, Rusli. "Pengaruh Kinerja Pembiayaan Mikro *Musyarakah* dan *Mudharabah* di Bank Syariah Terhadap Sektor Usaha Mikro di Provinsi Jawa Timur", *IJIEF*, Volume 1, Nomor 1, Juli, 2018.
- Sudarsono, Heri. *Bank Dan Lembaga Keuangan Syariah: Deskripsi dan Ilustrasi*, Yogyakarta: Ekosiana, 2003.
- Suseno, Rahmat. Hambatan dan Kendala UMKM di Indonesia, dalam <https://www.kompasiana.com/rahmatsuseno01231/5baecdd8bde575434852>

14a4/hambatan-dan-kendala-umkm-di-indonesia, diakses pada 2 Februari 2019.

Tim Advika. “Penerapan akad Rahn Hasan”, dalam <https://pegadaiansyariah.co.id/seperti-apa-penerapan-akad-rahn-hasan-dalam-pegadaian-syariah-detail-1696>, diakses pada 23 November 2018.

Ummah, Fina Safinatul. Analisis Produk Pembiayaan ARRUM BPKB dalam Meningkatkan Usaha Mikro Nasabah Pegadaian Syariah Kantor Cabang Sidoarjo”. Skripsi—UIN Sunan Ampel, Surabaya, 2018.

Wijayanti, Nanik. “Studi Eksplorasi Manfaat Penguatan Modal Usaha Program Pemberdayaan Ekonomi Berbasis Kewilayahan (PEW) bagi Usaha Mikro dan Kecil di Kecamatan Umbulharjo Kota Yogyakarta Tahun 2012-2013”, Skripsi—Universitas Negeri Yogyakarta, Yogyakarta, 2015.

Yolanda, Friska. “Rahn Hasan, Gadai Syariah Tanpa Biaya Titipan”, dalam <https://www.republika.co.id/berita/ekonomi/korporasi/18/05/15/p8rpya370-rahn-hasan-gadai-syariah-tanpa-biaya-titipan>, diakses pada 18 Oktober 2018.

